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實木好還是板材好?定制好還是木工好? 哪種板材更環保 

  

隨著定制觀念普及，越來越多家庭裝修會選擇定制部分傢俱。衣櫃、書櫃、

電視櫃、榻榻米等定制產品，逐漸取代了傳統的成品傢俱，更能滿足都市空間的

收納需求。 

  

不過，選擇何種方式進行定制，不同人心裡各有一桿秤:有人選擇最普遍採用

的定制傢俱品牌，認為這種方式性價比更高;有人選擇傳統木工的方式，認為傳

統方式更讓人安心;有人則更偏好實木定制，實木高端且更耐用…… 

  

這種種定制方式，究竟孰優孰劣?對於消費者最關注的環保問題，哪種定制方

式更能保障我們的居家安全?在為自己選擇定制方式之前，或許你需要聽聽“老

司機”的建議。 

  

解答 

  

我們最關心的三大問題 

  

大部分消費者對於家裝市場的瞭解並不深入，對於哪種定制方式更好，存在

著不少偏見。新快報記者走訪市場瞭解到，消費者面對定制傢俱時，通常會有以

下三大疑問: 

  

Q1 實木好還是板材好? 

  

A1 其實，板材是一種更理想的材料 

  

實木，毋庸置疑是中國人心目中最理想的傢俱材質。尤其是貴價的硬木，因

高檔的材質、持久耐用的特性而備受追捧。用於定制傢俱，很多人也理所當然地

以為能用實木當然最好。究竟是否如此呢? 

  

實木，尤其是硬木，確實是一種優秀的傢俱材料。取材天然、擁有自然的紋

理、質感表現好這些都實木的優勢，這也決定是實木的價格比市面上普遍的板材

更加昂貴。不過，貴，不一定是最好的。 

  



天然既是實木的優勢，也是它的短板所在。實木幹縮濕脹特性比較突出，容

易受氣候影響，穩定性較差。實木對防腐、防蟲、乾燥技術的要求也更高。尤其

在南方的潮濕環境中，如果處理工藝不達標，更容易膨脹、長蟲、發黴。相比起

性能穩定、工業化程度更高、技術成熟的板材，許多實木的物理性能上確實有所

不逮。 

  

當然，如果選擇穩定性較強的硬木(如紅木)，整體性能表現肯定更好。不過，

大面積定制木板的採用，勢必意味著高昂的價格，並非大眾市場所能承受。 

  

“雖然實木價格更高，但實木環保啊!”——很多人會這麼認為。遺憾的是，

這個問題也不能一概而論。實木通常表面上漆，眾所周知，傢俱漆是裝修污染的

兩大來源之一。如果採用不環保的油性漆，或者環保等級較差的塗料，TVOC(揮

發性有機化合物的總稱)釋放更大，容易引起重金屬超標引起中毒等。特別是採

用一些價格相對較低的木種時，商家更可能為了節省成本而採用低品質的塗料，

結果反而更不環保。 

  

索菲亞中心實驗室負責人李新兵告訴記者，目前國內的板材技術已經比較成

熟。尤其在 2012 年-2013 年開始，國內大品牌人造板企業陸續使用大型進口連

續壓機，大大地改善了板材的性能。在物理性能、環保等級已達到較高水準，使

用壽命可達 10 年左右。從實用的角度看，板材並非是不如實木次等選擇，而是

一種更為理性的定制材料。 

  

Q2 更穩定、效果好，定制領先不止一點點 

  

A2 定制好還是木工好? 

  

對於不少保守的家庭來說，裝修時家裡的櫃子還是會採用傳統的現場木工製

作。但其實，這種方式確實已經過時。成熟的工業化定制傢俱，比傳統的木工勞

作，好不止一丁半點。可以從以下幾方面進行對比: 

  

在施工的便利性上，定制傢俱是在工廠生產、現場組裝，木工則是全程在裝

修工地上進行。現場木工不僅耗費人力，還會產生大量的木屑粉塵，同時也可能

影響其他的施工環節。定制傢俱只需安裝那天在工地上操作，為業主省事不少。 

  

在設計的效果上，定制傢俱用一個產業鏈的精力在不斷探討更合理的空間設

計，加上工業化生產技術的運用，可以做更為個性、細節的設計，不斷有新產品

更新反覆運算，更準確地回應市場需求的變化。而木工通常由老師傅操刀，功能



設計未必能夠跟得上當下的時尚和功能需求，細節處也不像定制那般靈活多變，

設計效果通常遜色不少。 

  

在環保性能上，不少木工採用的是膠合板、普通的木材等，其穩定性較差，

劣質產品的環保性能不高，自然比不上品控嚴格的定制傢俱。當然，只要採用優

質木材、環保的面漆，木工製作的環保性也能得到保障。 

  

在價格上，現場木工雖然材料費用可能不高，但人工越來越貴，總體的造價

未必便宜。而定制產品則是通過工業化生產，使價格更加合理、性價比更高。綜

上所述，定制傢俱完勝木工製作，現場木工並非裝修的一個優選項目。 

  

Q3 板材到底換不換環保? 

  

A3 環保性可比肩實木，但也參差不齊 

  

環保性好，是實木定制的擁躉們最冠冕堂皇的理由。但你知道嗎，隨著定制

板材技術的進步，好的板材，其環保性已經可與實木相提並論。 

  

對於板材的環保性的問題，同樣不能一概而論。李新兵表示，板材是一種工

業化產品，其環保等級可以通過檢測獲得。因此，消費者在選購板材時，只需要

看其環保等級，就能判別板材的環保性。 

  

我國對板材的規定標準主要有 E1、E2 級別，行業標準、國際的標準還存在

E0、超 E0級別。新快報記者走訪市場瞭解到，目前，大多數定制產品都在 E1級

別以上。多數品牌根據價格和定位不同，提供不同環保等級的板材。隨著消費者

對環保要求的重視，加上市場競爭日益激烈，尤其是大品牌，主推產品基本為 E0

級、超 E0 級。例如索菲亞的“康純板”、百得勝的“無醛板”，均使用無醛添

加工藝，其環保程度可以與實木媲美。 

  

李新兵提醒，定制市場也存在良莠不齊的情況。特別是近幾年行業蓬勃發展，

板材資源緊張，一些中小廠家可能使用一些環保等級差、劣質的板材，其環保性

能也得不到保障。建議消費者選購定制產品時，儘量選擇大品牌、大工廠的產品，

品質更加穩定更有保證。 

 


